

penetrar en el secreto de los pensamientos de Waldstein, y pronunciar de un modo cierto acerca de su inocencia ó culpabilidad.

*Paz de Praga (1635).* El archiduque Fernando, rey de Ungría, fue nombrado generalísimo. Poco despues los imperiales alcanzaron bajo sus órdenes una brillante victoria en Nordlingue. Este golpe abatió á los Suecos, y les imposibilitó para sostener la lucha. Todos los principes protestantes de Alemania se separaron de su alianza, y firmaron la paz con el emperador en Praga (1635). Entonces la Francia intervino y reanimó el combate.

§ IV. Desde el principio del periodo francés hasta el tratado de Westfalia (1635-1648.)

*Periodo francés (1635-1648).* Queriendo Richelieu humillar á la casa de Austria, atacó á la vez al rey de España y al emperador. Se unió á los Suecos, al duque de Sajonia-Weimar y al landgrave de Hesse-Cassel contra los Alemanes, trató con la Holanda y los duques de Saboya, Parma y Mantua, para aniquilar á los Españoles en Italia y en los Países Bajos, y puso cuatro ejércitos en pié para secundar todos estos movimientos.

*Primera campaña (1635-1637).* El ejército de los Países Bajos se distinguió por la brillante victoria de Avein, cerca de Lieja (20 de mayo de 1635); pero en Italia fue menos feliz. Repararon los descabros que experimentó con nuevas victorias en el Tesino, Borgoña, Guyena y Alsacia. Sin embargo los imperiales penetraron en la Picardía, sorprendieron á Corbía, é introdujeron el espanto en Paris. Richelieu hablaba ya de retirarse sobre el Loira, cuando el capuchino José le animó, y le hizo triunfar de esta prueba.

*Bernardo de Weimar (1637-1638).* Bernardo de Weimar se distinguió entre todos los demas por sus multiplicadas victorias en el Rhin. Este intrépido general se apoderó de las ciudades de Lauffemburgo, Waldshut y Sekinghen que están

al pié de los bosques. Su gran victoria de Rhinfeld le valió la posesion de esta ciudad, así como tambien la de Rœteln y Friburgo. Brisack, que pasaba por ser inexpugnable, cayó tambien en su poder. Infatuado con tantos triunfos, pensaba en crearse una soberanía independiente sobre el teatro mismo de sus hazañas, cuando murió repentinamente, con gran satisfaccion de la Francia y de Richelieu (1639).

*Triunfos de los generales suecos (1639-1648).* Durante este tiempo los Suecos se cubrian de gloria bajo el mando de Banner, de quien Gustavo Adolfo habia dicho: *Despues de Dios, es á Banner á quien debo la victoria.* Consiguieron una brillante victoria contra los Austriacos al otro lado del Elba, y se precipitaron en Bohemia, llevando tras sí el asesinato y el incendio. Habiendo muerto este valiente guerrero en 1641 en Halbers-tadt, tomó el mando Torstenson. Este anciano paralítico, que se hacia llevar en una litera, desconcertó no obstante á los imperiales por la rapidez de sus marchas y la actividad de sus maniobras. Despues de haber invadido la Silesia, saqueado la Moravia y hecho temblar á Viena, se replegó sobre Leipzig, en donde renovó la gloria de Gustavo destruyendo el ejército de Piccolomini (1642). Con el rey de Dinamarca se manifestó preparado para sostener al emperador. Torstenson atravesó de nuevo toda la Alemania, se apoderó del Holstein y del Jutland, y estrechó tan vivamente á Cristiano por sus reiteradas victorias, que le dictó condiciones de paz (1645). En seguida se dirigió contra Fernando III, que acababa de suceder á Fernando II en el trono imperial, y resolvió atacarle en el centro mismo de sus Estados. La victoria de Jancowitz le abrió la Moravia y el Austria que cubrió con sus tropas; pero las enfermedades que se introdujeron en su ejército y sus propios padecimientos le obligaron á entregar el mando á Wrangel (1646).

Este Wrangel es el mismo á quien se unió Turenne para ganar la batalla de Sommershausen, la cual decidió al emperador á ajustar las paces (1648).

*Hazañas de Condé (1643-1648).* Hacia mucho tiempo que Fernando III deseaba la paz, y los preliminares de ella habian sido firmados en 1642. Pero la muerte de Richelieu le devolvió

la esperanza, y fueron necesarias todas las célebres hazañas de Condé para establecer la fortuna de la Francia. Este general de veinte y dos años obtuvo la primera victoria en Rocroi, á pesar de la corte, á pesar del mariscal de l'Hôpital que le habian dado por consejero, é inauguró así el bello reinado de Luis XIV. Despues señaló cada uno de sus años con triunfos no menos brillantes. Triunfó sucesivamente en Friburgo (1644) y en Nordlingue (1645). Habiéndole detenido una enfermedad en medio de su resplandeciente carrera, volvió á parecer en la escena luego que se restableció; y para salir victorioso en Lens, le bastó decir á sus soldados: *Acordaos de Rocroi, Friburgo y Nordlingue* (1648).

*Tratado de Westfalia* (1648). Este último suceso fue decisivo. La paz se firmó por los católicos en Munster (30 de enero) y por los protestantes en Osnabruck (24 de octubre), y es lo que se llamó el *tratado del Westfalia*. Puso un término á las gueras de religion, autorizó el despojo de los bienes de la Iglesia, procuró grandes ventajas á la Francia y á sus aliados, é influyó considerablemente sobre la constitucion del imperio. Puede dividirse en dos partes: *Articulos generales que conciernen á la Francia y á sus aliados*: 1º la Francia obtuvo los Tres Obispados, la Alsacia, el Sundgau, Brissac, Filisburgo y Piñerol, las llaves de la Alemania y del Piamonte; 2º la Suecia obtuvo la Pomerania occidental con Stettin, Wismar y Mecklemburgo, Brema y Verden sobre el Weser con una indemnizacion de cinco millones de escudos de oro; 3º el elector de Brandeburgo recibió la Pomerania oriental con el arzobispado de Magdeburgo, y los obispados de Halberstadt, Minden y Camin que fueron secularizados; 4º el Mecklemburgo fue indemnizado con la entrega de los obispados de Schwerin y Ratzeburgo; 5º el hijo de Federico V recobró el Bajo Palatinado del Rhin, y el duque de Babiera conservó el Alto Palatinado. Se creó en su favor la octava dignidad electoral; 6º las Provincias Unidas fueron declaradas independientes de la España; las Provincias Unidas y los cantones suizos del imperio germánico. *Articulos particulares que conciernen á la constitucion de la Alemania*:

1º la paz de Augsburgo, fue confirmada y extendida á los calvinistas; 2º se estableció la independencia de los príncipes y su soberanía en toda la extension de sus Estados. Tambien se sancionaron sus derechos á las dietas generales, así como el de las ciudades imperiales. Entonces hubo tres colegios: el de los electores, el de los príncipes y el de las ciudades. Estas últimas medidas tuvieron por garantía, en el *interior*, la cámara imperial y el consejo áulico, compuesto de protestantes y católicos en número igual, y en el *exterior*, la proteccion de la Francia y de la Suecia.

Por este tratado la Alemania sintió que su unidad estaba profundamente debilitada. Le fue humillante tener por tutores de su constitucion á los extranjeros; y por las numerosas concesiones que hizo, desguarneció todas sus fronteras, y abrió á sus enemigos dos entradas en sus Estados, en el norte por los Países Bajos y en el sur por la Suiza, cuya independencia reconoció.